

EL DIARITO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTORES Y EDITORES

GERARDO PACHECO C.—TIRSO LOPEZ A.

AÑO I

San José de Costa Rica, 29 de Junio de 1894.

Núm. 164

Suscripción por mes 1-00
Número suelto 0-10

El que reciba este Diario y no lo devuelva lo consideramos como suscriptor.

Este Diario no es órgano de ningún partido.

«EL DIARITO»

ODIO

LOS apreciables caballeros don Constantino Audrain, don Cayetano Acosta y don Santiago Güel, nos dirigen en *El Herald* de ayer una carta, en la que se dan por ofendidos por el artículo que publicamos en días pasados contra Osbaldo Odio, á quien se juzga como el hombre más criminal y el asesino más depravado que registran los anales de la historia patria.

Se dan por ofendidos nuestros estimables amigos porque dijimos que Osbaldo no puede tener amigos, que gentes que pueden explotar al usurero sin corazón, hoy le venden muy cara una palabra de consuelo.

Sí, señores, es la verdad.

Si nosotros hubiéramos sabido que—hoy por hoy—ustedes aprecian tanto la amistad de ese hombre sin corazón, sólo por no ofenderlos hubiéramos sustituido ese párrafo por este otro:

“Amigos desde la infancia del que siempre supo tener amigos, hoy le consuelan desinteresadamente, y lo consuelan y visitan no sólo porque “el sentimiento de humanidad tiene siempre campo abierto en los pechos nobles” sino porque consideraciones á la respetable familia Odio, sobre todo al padre y

hermanos de la víctima, les exigían visitar al victimario.»

No somos nosotros los periodistas que tienen por misión insultar gratuitamente, y mucho menos á personas á quienes tenemos aprecio; pero sí está listo nuestro látigo para despedazar al querido y estimadísimo amigo de ustedes, al que no respetó el sueño de la madre de sus hijos, de la que supo ser su fiel compañera.

Las chancletas manchadas con la sangre de Julia, lo mismo que los pantalones, abrigo, etc., etc., de ese amigo que ustedes aprecian tanto, se conservan en el Juzgado del Crimen. Véanlos ustedes, vean también el proceso, y con la mano puesta sobre su corazón, con la dignidad de hombres honrados, contéstennos si el llamarse ustedes amigos de ese hombre es cumplir con las consideraciones sociales y cumplir con los deberes de amistad para con la familia de la infortunada Julia, asesinada de tan espantosa manera.

Para estar de acuerdo con los señores que nos atacan, con los amigos de la infancia del *gran criminal*, con los amigos de esa familia tan apreciada por nosotros, necesitaríamos ser inconscientes.

Ellos se precian de cariño á la familia Odio, ojalá de corazón la quisieran como nosotros.

El baldón de Cuba en Costa Rica, está bien en su jaula. Los cubanos han sentado en Costa Rica su reputación como la sientan los hombres honrados.

Osbaldo no debió ser cubano, y mucho menos Odio.

Talvez siendo chino, ofendía en Costa Rica á los chinos tan despreciables.

El señor Audrain, Acosta y Santiaguito son muy apreciados, son á todas luces verda-

deros caballeros; pero al decir por la prensa, y al atacarnos porque flajelamos al criminal, que ellos obedecen á buenos sentimientos, visitando al *tigre* que está en su jaula, no hacen otra cosa que nadar contra corriente. Si visitan al malo, qué le quedará al bueno? Si defienden á Osbaldo. ¿qué le queda al acusador, padre de la víctima y hermano del capitalista usurero?

Si Uds. porque quieren á la familia Odio tratan de salvar al Odio malo, al único que lleva este apellido con deshonra, ¿qué se proponen?

¿Si hablan de prisión férrea para tan cruel hombre, pensarán que la casa de alguno de ustedes sería la llamada á ser cárcel?

El Juez del Crimen que dejó su puesto y que con honradez supo cumplir con su deber en la instrucción de esta causa, no ha sido reemplazado por un Juez que se compra con el capital de Osbaldo.

El señor Bustamente es más honrado de lo que se figuran muchos.

Seguiremos.

COLABORACION

UN PUERTO DE PAPEL

Infundadas, demasiado débiles y hasta sandias, son las razones en que se funda la *Prensa Libre* para lanzar sus ataques al decreto que declara puerto de altura de la República, el que corresponde á la bahía de Culebra, y que obedece á la *necesidad histórica* de oponerse á toda disposición gubernativa que tienda á favorecer en algo á la *desheredada* provincia de Guanacaste.

Bien se ve que el escritor no tiene noticia siquiera [y de seguro ni le interesa tenerla] de las necesidades que afligen á aquel pueblo, y que no conoce los medios de obtener el desarrollo de su actividad que es elemento indispensable para mejorar la triste condición á que ha estado reducido por falta de apoyo, que le han negado siempre todas las administraciones, á pesar de haberla reconocido.

Un puerto en el lugar donde se trata de establecerlo, es de suma importancia para la provincia, porque protege el desarrollo de comercio y de la industria y da impulso vigoroso á la agricultura; la que no obstante la

feracidad de aquel suelo privilegiado, ha sido letra muerta por la dificultad de explotar los productos; y es por eso que los pocos agricultores que hay sólo cultivan, y eso en cantidad relativa, los granos más indispensables para el consumo de la provincia.

¿Ya porque una de las fuentes principales de riqueza del Guanacaste es la cría de ganados, no se deben explotar otros más valiosos talvez, que la naturaleza le brinda?— ¡Magnífica teoría!

Por lo que respecta á Puntarenas, poco ó nada debe importarnos que pierda mucho ó poco de su importancia, cuando por su misma naturaleza, ese puerto, donde ha fijado su residencia la fiebre amarilla tiene que degenerar.

Que sea esta una promesa vana como todas las que se han hecho en tiempos anteriores, no es motivo para desanimar las buenas intenciones del actual Gobierno, á quien no puede juzgársele todavía de semejante manera. Muy al contrario, creemos que él prestará generoso apoyo á una obra que constituye un elemento valioso de progreso para toda la República.

En cuanto á la mejora de los vías de comunicación entre el Bebedero y Liberia, diremos que nuestros caminos por malos que sean, siempre son superiores á muchas carreteras de por acá; la que comunica al Bebedero con Puntarenas no puede ser mejor. Por esa parte, pues, en nada nos favorecería.

Ahora, si los paisanos de la fiebre amarilla están influyendo para que escriban contra el decreto... lo sentimos mucho, porque nada sacarán con eso.

Francisco José.

San José, Junio 28 de 1894.

ENLACE

El jueves próximo, el afortunado viudito don Pedro Zumbado cortará otra hermosa flor del lozano jardín del Carmen. La graciosa y simpática María Jeseфа Cruz irá á perfumar el nuevo hogar del amigo Zumbado. Deseamos á tan envidiable pareja muy felices bodas.

* * *

No ha mucho tiempo un maestro español se llevó de dicho jardín del Carmen á la rubia Hermelinda, poco después un bravo militar dió de *alta* en su bouquet á la simpática Adelina, y ya Zumbadito zumba muy cerca de la *rosa encarnada*, María Josefa. Sabemos

también que se apronta un empleadito de palacio para hacer su conquista por aquellos alrededores. ¡Bravo, muchachas, á vivir cerca del Parque del Carmen, que tocan á misa de arras y velo blanco!

P. de L.

Heredia, Junio 24 de 1894.

MISCELANEA

SALUDO

Hoy día de San Pedro y San Pablo tenemos el gusto de saludar á los que llevan ese nombre, especialmente á nuestro buen amigo don Pedro Loría I.

SAN RAMON.

El señor Cura Pineiro respiró en "El Herald" del martes y forzosamente ha de jarsele gusto en lo que pide.

Vamos, señores maestros ramonense, firmen sus comunicados puesto que tienen Uds. la conciencia limpia, y veremos cómo el manso pastor sostiene su temeraria afirmación.

NOTICIAS

París, 25.—La excitación causada con motivo del asesinato del Presidente continúa y es más grave entre las clases trabajadoras. En el Gran Mercado Central, las vendedoras, al oír la noticia, gritaban: "¡Maten al asesino!; ¡maten al italiano!" De todas partes del mundo llegan mensajes de sentimiento por Francia. Los telegramas del Emperador Guillermo, de Alemania, y del Primer Ministro Crispi; produjeron muy buen efecto. Todos los Parlamentos europeos suspendieron sus sesiones. La situación interior de Francia es más grave que la exterior. Parece que Casimiro Perrier tiene más esperanzas para la presidencia de la República que los otros candidatos. Se dice que el sábado la señora de Carnot recibió varias cartas en que se amenazaba la vida de su marido y que se las enseñó al Jefe de la Policía, quien se fué á Lyon á resguardar al Presidente y que sin embargo el asesinato no encontró dificultad para arrimarse al carnaje. Todos los teatros se han cerrado esta noche. La autopsia del cadáver demuestra que el hígado estaba terriblemente mutilado. El puñal le causó una herida de cinco pulgadas de profundidad, cortándole la vena

aorta y quebrándole una costilla. La cavidad abdominal contenía medio litro de sangre. Por fuera la herida parecía una ligera cortada de navaja. El Corregidor en su proclama dice: "Maldito sea el asesino; malditos sean los miserables cuyas docirinas y obras arman al asesino."

Berlín, 25.—El *Freipresse Zeitung* dice que mientras se permita al anarquismo sembrar sus venenosas semillas, las medidas de policía serán inútiles para impedir semejantes atentados. El mundo entero llora con Francia la pérdida de un carácter noble.

París, 25.—Hubo una conferencia á las 3 de la mañana de los Ministros Faure, Poincaré, Hanotaux, Guélin, Liss y Barthelemy en que se resolvió convocar al Congreso en Versalles el miércoles para la elección de Presidente. La mayoría del Ministerio favorece á Casimiro Perrier contra los demás candidatos señores Charlemont, Lacour, Cavaignac, Dupuy, Berisson y Constans. El cadáver del Presidente ha sido trasladado del cuartel donde murió al dormitorio del Prefecto. Está vestido de negro y sobre el pecho tiene colocada la gran cruz de la Legión de Honor. En el puñal con que Santo asesinó á Carnot se lee: *Recuerdo de Toledo*.

COMUNICADOS

Señor Redactor de EL DIARITO.

El comunicado < Escuelas en Puntarenas > que le envié, lo hice porque el señor director de escuelas, de ésta, Juan Bernardo Bravo me habló para tal objeto.

Pero hoy se rehusa dicho señor á reconocermel trabajo de colaboración y de imprenta.

Por éste motivo suplico le pase á él directamente la cuenta.

El corresponsal.

Puntarenas, Junio 26 de 1894.

AVISOS

AVISO

En la calle del Laberinto, hoy calle 21 Sur, número 369, se componen PARAGUAS y SOMBRILLAS.

MANUEL A. CASTRO.

CARRO FUNEBRE

El infrascrito acaba de construir uno al alcance de todas las familias, como se puede ver por los precios que van á continuación.

En la ciudad, un viage al Panteón	\$ 15-00
Á Cartago ó á Alajuela	" 75-00
" Sto. Domingo, Heredia ó Tres Rios	" 40-00
" Pueblos de alrededor, precio convencional	
San José, Abril 21 de 1894.	

JACINTO ROIG.

Cocheria frente al Teatro en construcción

CASA DE AGENCIAS Y COMISIONES

Con este nombre y en la 6.^a Avenida, n.º 38, Oeste; frente al Hotel de Europa, hemos abierto una casa que se ocupará de todos los ramos de Correduría y Comisiones.

Dedicará atención especial á martillos, remates, compra y venta de muebles, fincas y toda clase de mercaderías.

Se hace cargo de cobro de cuentas, arreglo de libros de comercio, facturas, contratos, memoriales, documentos, liquidaciones etc. etc.

Ofrece á los señores Abogados y litigantes hacer toda clase de trabajos de escritura con la mayor corrección y economía. Igualmente se ocupará de registros en el Archivo Nacional, de la Propiedad y el Civil, siempre que los interesados, si son de otras Provincias, anticipen los fondos, ó comisionen una persona en esta capital para el pago de estos trabajos.

Horas de despacho todo el día desde las 7 a. m.

FEDERICO G. SALAZAR. JULIAN M. CONEJO.

PATRO. SALAZAR S.

CENAS

(o)

Está dispuesto el señor don José Matías Salazar á satisfacer los gustos más delicados.

Su conocida casa es el punto de reunión todas las noches, especialmente después de las funciones teatrales, de jóvenes decentes y alegres, que siempre salen satisfechos de los magníficos platos que sirve CHOMPIPE.

EL FAMOSO COCINERO

que tiene CHOMPIPE es de lo mejor; bien acreditado en Hoteles de Europa y Centro América. Además cuenta con un buen personal para el servicio, de personas finas y atentas.

Hace saber á las familias que deseen satisfacer algún ANTOJO ESPECIAL, se sirven dirigirse á las horas antes para poder proporcionarles conforme se demandan.

Tip. El Progreso

JOSE MONGE REYES

ABOGADO

Y NOTARIO PÚBLICO

Antigua Oficina, N.º 492.

Avenida 7.^a, Oeste.

San José, Costa Rica. Mayo de 1894.